

REDACCION

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6

PRECIOS DE ABONO: ESPAÑA: 1.25. EXTRANJERO: 2.25.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTISTICO EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION: Plaza de Cort, números 4 y 16. TELEGRAMAS: HORA-PALMA. Anuncios, Reclamos, Comunicados. Centro de Anuncios.

Numero de venta: 1.000. Año: 1932.

Participación gratuita

SUSCRIBIÉNDOSE A LA ÚLTIMA HORA Como de costumbre y por complacer a muchas personas que lo desean, la Administración de este periódico jugará en el próximo

Sorteo de Navidad

ofreciendo participación en sus billetes a los suscriptores que lo quieran, y un beneficio equivalente al 8 por 100 sobre la cantidad adelantada a todos aquellos que anticipen sus pagos.

De esta manera, el suscriptor puede correr la suerte de la Lotería, sin aventurar un céntimo, y la Administración del periódico, haciendo un regalo positivo sin quezamiento de sus intereses.

1.º Se concede una participación gratuita de pesetas 1.50 a todos los actuales suscriptores de LA ÚLTIMA HORA que anticipen el importe de una anualidad desde 1.º de Enero a 31 de Diciembre de 1933.

2.º Se concede la misma participación gratuita de pesetas 1.50 a todos los que se suscriban a LA ÚLTIMA HORA desde 1.º de Diciembre de 1932 y paguen anticipadamente el importe de una anualidad, desde 1.º Enero a 31 de Diciembre de 1933.

3.º Los señores suscriptores que deseen participación en nuestros números, y no quieran hacer ningún anticipo, pueden también tomarla abonando su importe que no podrá exceder de pesetas 1.50.

Las participaciones se admitirán desde el sábado próximo al billete número

25.487

Aquirido en Madrid, calle de Alcalá Administración de Loterías núm. 41

Los pagos han de hacerse precisamente por adelantado, en la Imprenta de LA ÚLTIMA HORA, DE 4 A 6 TARDE y en la Administración, Plaza de Cort, 14 y 16 DE 6 A 8 NOCHE.

INTERESANTE

Debemos advertir a nuestros abonados que no reservamos una sola participación y que las iremos cediendo a medida que se presenten los suscriptores a solicitarlas, mediante la presentación del recibo correspondiente al mes de Octubre próximo pasado.

PARA LOS POBRES

Como el año anterior, cada participación de pesetas 1.50 abonará cinco céntimos de peseta y el total que se haya recaudado se invertirá en bonos de pan, arroz y vino, que serán repartidos a los pobres el día de Navidad de 8 a 10 de mañana en nuestra Administración.

Los bonos para los pobres serán entregados a los curas párrocos y presidentes de sociedades obreras para que estos a su vez los repartán equitativamente entre los necesitados.

De esta manera los filloñados a jugar a la lotería con nosotros harán una obra de caridad sin gravamen para sus intereses.

ALMANAQUE

BAILLY-BAILLIERE para 1933

Precio: pesetas 1.50 en rústica y 2 encuadernado

Se ha puesto a la venta la primera tomos en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort 14 y 16.

TARJETAS POSTALES

Colección "Ultima Hora," 1.ª serie

Tipos y balles populares de Mallorca. La colección de 10 postalespta.1

Mañana Martes 25 de Noviembre SEPTIMO ANIVERSARIO de la Catástrofe del Rebellin de San Fernando. In the Parish Church of Santa Eulalia se celebrará una misa rezada in sufragio de las almas de los que perecieron a consecuencia de la explosión. "La Ultima Hora" invita al vecindario de Palma a tan piadoso acto, que tendrá lugar mañana Mártes a las doce de la mañana.

El halcón

Los meses de otoño nos traen siempre tres cosas seguras: los crepúsculos magníficos los cenitizados y el halcón. Para mí el halcón es uno de los bichos más simpáticos que hay, opinen como opinen las palomas. Tienen ellas su gusto y tengo yo el mio. Cada cual sabe por qué; ellas, sobre todo. Incansable y audaz, el halcón es para mí el símbolo de la fuerza y de la gracia. Ninguno como él para cruzar el cielo; ninguno como él para remontarse de cuatro aletazos a la altura. Qué de tardes, en mis años de bachiller, tendido yo en la azotea mas cullando latín, le he seguido con los ojos hasta perderle en la inmensidad caillada y azul. Y qué de veces, después de una acometida sin fruto, le he visto cruzar expuesto a los tiros de los palomitas, brillando al sol, fija en los hombres la mirada en la que arde toda la fiereza y todo el poder de su vida impetuosa! La miopia incipiente que me ha concedido el don inestimable de perder de vista a muchas personas, me han traído en cambio un desconocido: el de no poder seguir con los ojos al halcón hasta donde antes le seguía. Pero aun le hallo, aun le oigo y aun le grito, en el instante de la lucha. Le grito y no sé por qué. No sé si al gritarle le estímulo ó le reconzengo.

En verano el halcón se deja ver poco. Viva ahí en los bosques donde la comida no le falta. Ahí no hay tiros ni pitos, ni voces. Se lucha en silencio y se ayuna ó se come en paz. No hay redentor. La víctima hace lo que puede y el halcón también. El que gana, gana. Pero llega el invierno, emigran los pájaros y hay que salir, en pleno chubasco, a mater el hambre. Entonces el halcón aparece ahí en la catedral, abiertas las alas, fuerte contra el viento, inmóvil sobre la cabeza de la madona que en la cúspide del frontispicio tiene los brazos arriba. Aquí el halcón corre más riesgo pró tiene la pitanza asegurada tanto ó más que en el monte. Para ello están aquí los palomitas. Los palomitas se han pasado el año cruzando castas, cerniendo lentejas mimando pichones para que el hermano halcón alegre el estómago. Qué tipo más desinteresado y original el de ese pobre hombre que se pasa la tarde metido en el jailon, agitando una bandera y gritando, gritando, a más no poder con toda el alma! No, no es egoista

que lo pone todo: las incomodidades, los desvelos, los cartuchos, las palomas. Los demás se aprovechan: el halcón se come la paloma, y el público se divierte. Este año el halcón ha venido con una oportunidad asombrosa. Concluidos los trabajos exteriores del Gran Hotel y ausentes los sacamuelas el público de la tarde se aburre. Y qué público! El más peligroso de todos porque con la atención en lo alto camina ciego, Heroísmo ha de tener el que se arriesgue a cruzar el Borne a la hora del halcón. ¡Ay del infeliz que use callos! Lo estropear. Arrancarse el halcón y arrancarse el público a seguirlo con la vista es una misma cosa. La avalancha humana va y viene de parte a parte del paseo. No se respeta ni a Dios ni a Roque. Y lo mejor el que la mayoría de filloñados no distinguen al halcón ni a sus abuelos. Ohilla fiada en los chillidos de los demás. Como siempre.

Al escuchar algarabía semejante pienso uno que ha de ser de entraña muy blanda el pueblo que de tal manera se asocia a los riesgos y peligros de un palomo inocente. Y qué ha de asociarse! Ohillamos por egoísmo. Cada paloma que el halcón se engulle es una ilusión muerta para nuestro estómago. Mientras la paloma vive, cada uno de nosotros, quien más quien menos, tiene la esperanza de comérsela. Por algo dijo el jitano: «Señor, yo no te ruego que mandes el pan de cada día; yo sólo te pido que me pongas donde esté».

M. SARMIENTO.

Desde Roma

19 Noviembre 1932.

Atentado de Bruselas.—La estatua del Redentor en la Catedral de Nápoles. El teléfono Roma París.—Apertura de las Cortes.—La crisis española juzgada por la prensa italiana.

Desde Bruselas, el telégrafo habrá anunciado ya el reciente atentado contra el Rey de Bélgica, Leopoldo II. La circunstancia de ser, como siempre, italiano el delincuente, ha causado aquí profunda indignación, elocuentemente demostrada en la sentida protesta que todas las clases de la sociedad romana han formulado ante la Legación belga cerca del Quirinal y la Santa Sede.

El triste privilegio de ser Italia, de veinte años a esta parte, la tierra de los regidas, no se puede atenuar diciendo

que los tales nacen aquí, pero se malden en el extranjero. Hablando a este propósito con un distinguido Magistrado que por razón de su elevado cargo ha recorrido de Norte a Sur toda la Península y conoce a fondo las necesidades del país, me declara con toda lealtad y franqueza: «Italia no ha resuelto aún el grave problema de la emigración de sus hijos. Ninguna otra nación tiene dispersos por Europa y América tantos súbditos como ella».

La falta de trabajo, debido más que a negligencia del obrero al desequilibrio de la población, engendra la ociosidad, y ésta el vicio. Cerrado así todo horizonte y embrutecido por la ignorancia y el ningún temor a la vida futura, el infeliz emigrante abandona su patria, maldiciendo de su destino, y se afilia ciegamente al partido de la Anarquía. Hecho el juramento de fidelidad pronto revela su carácter exaltado y audaz, que astutamente explotado por los jefes de la secta, le señala entre los demás como ejecutor de terribles venganzas».

Respetando en cuanto valen estas apreciaciones, tengo para mí que, cada pueblo conserva indeleble el sello que marcó en su frente la historia de pasados acontecimientos; así que, a pesar de las evoluciones del tiempo, nunca podrá olvidarse que Italia ha sido la tierra clásica del puñal y del veneno, como España lo ha sido del quirotismo.

El renombrado artista Sr. Cepparulo, acaba de dar el último toque a la colosal estatua del Redentor que pronto será colocada en la fachada de la Catedral de Nápoles. Es toda de mármol de Carrara; mide cuatro metros; está sentado en actitud dulcemente mística; los pliegues de la túnica caen artísticamente y sobre las rodillas ostenta un gran libro en cuyo centro se leen con caracteres de oro estas palabras: Ego sum lux mundi. Descansa sobre un pedestal de seis metros de diámetro, con bajorelieves en la parte inferior donde campean los símbolos de los Cuatro Evangelistas, y otros en la parte superior que representan la gloria de los Angeles. En el triángulo que forma el zócalo habrá tres bellos rosetones con la siguiente inscripción en caracteres gótico-latinos: Ego sum principium et finis. Destacará sobre una altura de 50 metros en forma de caprichosa aguja, y completará el adorno de la fachada central de la Ca-

tedral de Nápoles. El Cardenal Prisco, Arzobispo de aquella Metrópoli, que ha vertido cuanto a suma para la erección de tan grandioso monumento, piensa bendecirlo y verlo descubierto el primero del próximo Enero.

El Ministro de Correos y Telégrafos de Italia, Sr. Calimberti está ultimando con M. Mougeot, Ministro de Correos y Telégrafos de Francia, la implantación de una vasta red telefónica desde Roma a París. Los aparatos obedecen puntualmente a los experimentos y las pruebas se perfeccionan de día en día. Sólo falta organizar una brigada de inteligentes telefonistas, que apreciando los fenómenos acústicos, puedan prestar regularmente un servicio a tan larga distancia. Dicho teléfono será el mayor del mundo, recorriendo 1593 kilómetros, y se abrirá al público a principios de Diciembre.

El 26 de los corrientes es el día señalado para la reapertura de las Cortes Italianas. Han sido ya invitados los Príncipes de la Casa de Saboya. El principal proyecto de Ley que se discutirá en el Congreso será el de Divorcio. Atendidas las fuertes corrientes de socialismo que agitan a muchos diputados es muy probable que tal proyecto se realice, pero con el desengaño no lejano de ver que resultará infructuoso para la inmensa mayoría del País.

La prensa italiana comenta las serias dificultades con que ha tropezado el señor Sagasta para constituir nuevo Ministerio y la marcada insistencia del Rey Alfonso XIII en otorgarle pleno voto de confianza. Haciendo comparaciones que dejan mal parado al antiguo Jefe del partido liberal, recordérase que también Italia durante el Gobierno de Rudini y de Pellux ha tenido momentos críticos para las Cortes.

Hubo un tiempo en que tales Presidentes del Consejo de Ministros no podían discutir en el Parlamento su programa político sin ser derrotados por la oposición. Se pronunciaba la crisis, y ó bien presentaban irrevocablemente las dimisiones ó volvían a las Cámaras modificando algo en plan, que si en apariencia les distanciaba de su primitivo programa, les conducía finalmente a la victoria. Nada de esto, añade la prensa, lleva hecho Sagasta y sin prestigio ni fuerza vital acabará su gobierno en medio de la ineptitud é inacción.

Actualidades

UNA HERENCIA AL EMPERADOR ALEMÁN. Dicen de Dresde que un acaudalado rentista de aquella ciudad, que murió recientemente en Gortitz, ha legado toda su fortuna consistente en un millón de marcos en dinero contante y otro millón en propiedades rústicas y urbanas, al emperador Guillermo II de Alemania al que declaró su heredero universal.

EL EMPERADOR DE AUSTRIA

Algo contradictorias resultan hasta ahora las noticias que se reciben sobre la marcha de la enfermedad de reumatismo articular agudo que afecta al anciano monarca Francisco José de Austria-Hungría; por cuyo pronto restablecimiento hacen todos sus súbditos los más fervientes votos.

CAÑONES INVISIBLES

En el arsenal de Alderhot se ha realizado el descubrimiento del medio conducente a conseguir que en campaña resalten invisibles por completo las piezas de artillería.

El medio, bastante raro a primera vista, consiste en pintar los cañones con los tres colores fundamentales, rojo azul y amarillo, aplicados por bandas paralelas.

A cierta distancia dichos colores se confunden y mezclan de tal manera que

INFORMACION

Los tipógrafos

La huelga de los obreros tipógrafos de la imprenta donde se confecciona LA ULTIMA HORA sigue en el mismo estado que la semana anterior.

Esta mañana no han acudido a la imprenta del Sr. Tous, ni los oficiales encuadernadores, ni maquinistas ni auxiliares de la sala de máquinas que pertenecen a la Unión Tipográfica.

Siguiendo la costumbre de los demás asociados, lo han hecho sin avisar al dueño de la imprenta.

La situación anormal en que los expresados circunstancias nos coloca ha hecho que hoy no publicáramos el acostumbrado suplemento Rogamos a nuestros abonados que nos dispensen esta falta y cualquiera otra que nos oblige esta situación que procuramos conllevar sorteando como podemos las dificultades que la misma nos ha creado.

Para las víctimas del rebellón

Siete años habrán transcurrido mañana desde que ocurrió en esta capital la explosión del rebellón de San Fernando, privando de la existencia a un centenar de desgraciados que, obligados por la falta de recursos, se procuraban medios de subsistencia en la peligrosa labor de desbaratar cartuchos de desecho.

A pesar del tiempo transcurrido aun surge ante nuestros ojos pavorosa la imagen de aquellos infelices tendidos en los lechos del hospital con la piel del rostro ennegrecida formando contraste con la blancura de las sábanas y desprendiéndose de las carnes; y resueñan en nuestros oídos los lamentos y gritos de angustia provocados por atroces dolores.

Y pasarán aun muchos años antes que aquella imagen deje de reproducirse en la luctuosa fecha del 25 de Noviembre.

«LA ULTIMA HORA» que en las angustiosas circunstancias de aquel día y de los que inmediatamente le siguieron puso de su parte cuanto le fué posible para contribuir al alivio de tanta desgracia, siguiendo la costumbre de todos los años desde mañana un piadoso recuerdo a las víctimas costeando un funeral que, según el anuncio que incertamos en el sitio correspondiente, se celebrará mañana en la parroquial iglesia de Santa Eulalia para el eterno descanso de sus almas; y ruega a sus lectores que honren con su asistencia y hagan más eficaces con sus oraciones dicho sufragio.

La herencia de Peralada.

En El Noticiero Universal de Barcelona correspondiente a anteayer sábado, leemos con satisfacción aunque sin sorpresa la noticia siguiente:

«Ante el juez especial que conoce de la causa sobre supuesto envenenamiento de la última condesa de Peralada, ha tenido lugar la diligencia de ratificación de los peritos nombrados por las partes, doctores don José Casares y don Carlos Calleja.

En el dictamen emitido por unanimidad, juntamente con el director y auxiliar del Laboratorio de Medicina legal de esta ciudad, doctores don Gaspar López y don Damian Oodina Langlin, se hace constar que el análisis químico no ha revelado existencia de veneno alguno en los restos de las vísceras de la expresada condesa.

Como se ve, este ruidoso asunto no responde a la importancia que había despertado.

La calumnia se desvanece y la razón, la verdad y la justicia triunfan.

Los panaderos

Parece que al fin han quedado felizmente zanjadas las diferencias que habían surgido entre los panaderos y los dueños de tahonas.

Las exigencias de aquellos, y las concesiones de éstos no se han admitido: hubo una transacción: los obreros panaderos trabajarán once horas diarias, y a cambio de no comer en los hornos, cobrarán nueve pesetas semanales.

Además se ha conseguido que los obreros que confeccionen la levadura irán a las tahonas tres horas antes de comenzar el trabajo general y el tiempo que estén empleados en aquel trabajo se descontará de las horas de jornal.

También entre los patronos se ha acordado que siguiendo la antigua costumbre, en sus respectivos hornos se admitirán los panes amasados en casas particulares para cocerse en los hornos.

Escolares

El Magisterio Balear en un último número publica lo que sigue a continuación:

«En vista del retraso que experimenta la remisión de los presupuestos de

las escuelas de adultos, encallados bastantes de ellos en las Juntas locales, conviene que los maestros los formen de nuevo y los remitan directamente a la Junta Provincial.

Debemos prevenir, además, que el original de dichos presupuestos, lo mismo que los de las escuelas diurnas, debe ir con un timbre móvil de diez céntimos.

Los timbres que falten en los que ya hay presenta los, serán subsanados por la Hbiliración a descontar de los haberes de los maestros.»

En honor de Rusiñol

«Leemos en nuestro colega Söller lo que va a continuación:

«El próximo martes se celebrará una velada literaria en el salón teatro de la «Defensora Sollerenese», organizada por la sociedad deportiva Círculo Sollerenese en honor al amente literato y renombrado pintor D. Santiago Rusiñol.

Tomarán parte en dicho acto los insignes poetas D. Juan Alcover Maspons y D. Miguel S. Oliver, Director de nuestro querido colega La Almudaina, socios honorarios del Círculo, además de otras distinguidas personalidades de esta localidad.

La velada promete verse lucida y de ella daremos cuenta en nuestro próximo número.

Sabemos que la sección de guitarras y bandurrias de la sociedad de sport ejecutará escogidas composiciones en la artística fiesta que se va a celebrar.»

Militares

A los militares de todas clases é individuos de la armada que hubieren tomado parte en las operaciones de Mindanao desde el 2 de Marzo de 1894 hasta el 23 de Febrero de 1896, se les harán iguales abonos de tiempo de campaña, para optar a los beneficios de retiro, premios de constancia y cruces de San Hermenegildo, que los concedidos por el real decreto de 1.º de Septiembre de 1897 a los ejércitos de mar y tierra de las islas de Omba y Filipinas.

Se ha consignado el sueldo de 1.800 pesetas a los auxiliares de oficinas de Ingenieros D. Antonio Ezequiel y Arjol y don Antonio Mas y Vives.

Se ha concedido la gratificación anual de 480 ptas. al capitán de Ingenieros don Florencio Subías López.

Se abonan al segundo teniente de carabineros (E. R.) D. Mariano Mediano Vila 625 ptas. por el día de su caballo en la compañía de Filipinas.

Del mar

Ha fondeado en Barcelona el pallebot Nueva Estrella, procedente de Ciudadela.

—Por esta Comandancia de marina se cita al individuo Teodoro García Gómez para enterarle de un asunto que le interesa.

En la Comandancia se ha recibido el siguiente telegrama.

«Söller 24 a las 8. Viento flojo del Oeste, mar llana, cielo despejado.

—A las 5 de esta mañana ha fondeado el vapor correo Balear procedente de Barcelona.

A las once ha salido para Ibiza.

—Ayer entraron en este puerto los siguientes buques, procedentes de los puertos balandra Ana Rita Cristobal, de Almería; vapor inglés Vesper de Newcastle vapor francés Bastians, de Marsella, goleta Joven Luisa, de Barcelona; lady Virgen Dolorosa, de Sevilla; jabeque San Miguel, de Valencia; bergantín goleta Beatriz, de Huelva.

—A las 4 de esta tarde ha salido para Argel el vapor Bastians.

Subasta

Día 4 de Diciembre próximo, a las 11, en el despacho del notario D. Juan Palou y Coll, se rematará una casa de una vertiente, planta baja, piso y patio, llamada Cañ Sión, sita en La Vileta, término de Palma, números 140 y 140 segundo, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en el referido despacho.

PIANO

Se vende uno de acreditada marca francesa, en buen estado de conservación. Informarán Arrabal de Santa Catalina, calle de Cerdá, número 8, piso segundo derecha.

Timbres de goma

Útiles para oficinas, corporaciones, sociedades y particulares, en todos tamaños y dibujos. Estamparía del Sr. Salom, Fideos, 21, Palma.

Carruaje

Se vende uno en muy buen estado. En la calle de San Juan n.º 9, se dará razón.

ni aun empleando un buen antecio de campaña, los oficiales que realizaron el experimento, y que, por lo tanto, conocían el sitio en donde estaban las piezas, pudieron descubrirlas a mil docientas yardas de distancia.

En vista de tan excelentes y decisivos resultados, se ha decidido pintar de tan vistosa manera todos los cañones de campaña del ejército inglés.

EL «TENORIO» EN ALEMANIA

En el teatro de Strasburgo se ha estrenado hace pocos días, con gran éxito, el drama popular del insigne poeta don José Zorrilla, D. Juan Tenorio. La obra fué aplaudida con entusiasmo en todos sus actos.

La versión alemana del Tenorio ha sido hecha por D. Juan Fastenrath, el incansable hispanófilo a quien tanta gratitud se debe por sus trabajos para propagar y popularizar en Alemania nuestra literatura y nuestro arte. Otra famosa obra arreglada a la escena alemana por Fastenrath es Un drama nuevo, del ilustre Tamayo, el cual será estrenado en breve.

EL PLANETA EROS

Todos los observatorios del mundo se preparan para recibir la visita celeste, y por tanto a gran distancia, del planeta Eros, que es nuestro vecino más próximo después de la luna.

A principios de 1903, ese diminuto planeta (apenas tiene 40 kilómetros de diámetro), que tanto ha dado que pensar a los sabios desde que fué descubierto hace tres años, volverá a ser visible con ayuda del telescopio, y se acercará a unos 30 millones de kilómetros de la tierra.

SELLOS... METEOROLOGICOS

Desde el domingo último los habitantes de Washington saben, al abrir su correspondencia de la mañana, el tiempo probable que hará durante el día.

El Correo central está unido al Observatorio de Washington, y un matasellos especial consigna en el sobre, además de la fecha, las palabras «despejado», «llovioso», «nublado», etcétera.

Como al parecer, los resultados que esta innovación ofrece son excelentes, parece que va a ser aplicada en todas las poblaciones que tengan Observatorio astronómico.

La innovación es, además, útil para los coleccionistas de sellos.

Los señoritos

Un crimen vulgar ha puesto de relieve la figura de un señorito madrileño como, por desgracia, hay millares en la corte. Ramiro Gavilanes disipando la juventud en orgías y francachelas, los caudales heredados en prodigalidades y locuras, sus energías todas en las emociones del juego y en liviandades de mancebía; separado de cualquier trabajo ennoblecedor del alma; un día en la opulencia otro en la estrechez más siliética; costeadando en ocasiones un tren lujoso, pudiendo otras a los mozos de café unas cuantas pesetas; socorriéndose así en sus prosperidades como en sus malandanzas con unas del presupuesto del Estado, no es ejemplar único; es el tipo corriente de toda una casta de juventud almidonada y correcta que en Madrid existe; pero de juventud baldía y parásita, inútil para la patria, nociva para la sociedad, sin más horizonte para sus aspiraciones que los que ofrecen la tertulia del café, los lances del garito, las juergas del solmado, y sin otro porvenir que el deshonor del presidio ó las penalidades de la indigencia.

No hace al caso señalar los vicios de educación, las deficiencias de un régimen social que concurren a formar este linaje de gentes en las ciudades populosas. Baste sólo notar cuánto contribuyen aquellas circunstancias a reforzar la justicia con que los elementos trabajadores piden la desaparición de privilegios que dan esos frutos de corrupción y de poder oscuro.

Harto castigo encontrará en su desventura el elegante asesino de la Celia: mas esta expiación, buena para calmar el sobresalto de los espíritus sencillos, no puede desarmar los oídos de los que piden la ruina de un orden social que hace posible las más de las veces el triunfo de la holganza y la crápula si se adecentan con buena ropa...

(De El Español.)

La cuestión agraria en Jerez

A nadie se le oculta la importancia que tiene el problema del obrero agrícola en determinadas regiones de nuestro país, y la gravedad que revisten las luchas entre hacendados y sus trabajadores, que suelen degenerar en conflictos de difícil solución.

La carestía de los artículos de primera necesidad origina el mal estar de la clase obrera, sobre todo en aquellas comarcas, como Andalucía donde los salarios son muy reducidos, y no es de extrañar, por lo tanto, que el trabajador, ante la imposibilidad de conseguir el sustento de su familia con el jornal que le señala su amo, trate por todos los medios legales de mejorar su triste situación.

Por lo que toca a Jerez de la Frontera, importante región agrícola, y donde recientemente ha habido una temible huelga, los obreros proponen al Gobierno las siguientes bases, como medidas más eficaces para conjurar la crisis agraria.

1.º Reparto de las dehesas comunales y de propios del término de Jerez entre los agricultores pobres, mediante el pago de un pequeño canon y limitando la transmisión del dominio de padres a hijos.

2.º Estimular a los propietarios de viñas floxeradas, que no quitan ó no puedan reponerlas, para que den a censo pequeñas parcelas de las mismas a obreros viticultores.

3.º Necesidad de que se aumenten los viveros de vides americanas y se faciliten a los pequeños propietarios las plantas que se necesitan, según las condiciones del terreno y previo el análisis, también gratuito, del mismo.

4.º Creación de un Banco Agrícola que facilite recursos con garantía de los productos del cultivo.

5.º Rebaja de la Contribución territorial durante algún tiempo a los nuevos propietarios agricultores, y que a los viticultores no se les exija el pago hasta después de diez años de la plantación.

6.º Supresión del impuesto de consumos en el extrarradio.

7.º Establecimiento de Jurados mixtos para que intervengan en los conflictos entre patronos y obreros y fijen el término medio de jornal, según las utilidades.

8.º Creación de escuelas rurales, concediéndose a los maestros, a más de su dotación, una hectárea de terreno que pueda servir para que los niños hagan prácticas agrícolas.

9.º Conveniencia de proceder con la mayor urgencia a la canalización del río Guadalete, desde el Portal al Puente de Santa María.

10. Prohibir la exportación al extranjero de las yeguas y el sacrificio de vacas en el matadero, para fomentar en breve el ganado caballar y vacuno.

11. Imposición de una contribución extraordinaria a toda finca que no se cultive.

12. Construcción de Canales de riego y división de la zona de regadío en parcelas más pequeñas que las de cultivo de secano.

13. Aumento de la red de ferrocarriles, obligando a las compañías a establecer tarifas especiales para el transporte de los productos.

14. Autorización del libre cultivo del tabaco.

15 Favorecer la creación de Sociedades obreras, cooperativas ó gremiales, y la de Centros y Bibliotecarios populares.

16. Fijación del minimum de jornal en toda clase de trabajos.

17. Facilitar los medios para la adquisición de abonos, maquinaria y demás útiles necesarios para el desarrollo y modernización de las labores agrícolas.

De estas bases hay algunas muy aceptables, que bien merecen que el Gobierno fije sobre ellas su atención y las convierta en decretos ó proyectos de ley, con lo cual indudablemente se mejoraría la situación agrícola de nuestro país, elemento principalísimo de la vida nacional.

La enseñanza técnica en Alemania

No existe ninguna nación que pueda rivalizar con Alemania desde el punto de vista de la instrucción técnica. Esta ha seguido paso a paso, desde el comienzo del siglo último, los progresos de la industria manufacturera, a la cual ha sido constantemente ligada.

Hace ya 60 años el célebre Liebig fundó una escuela de química dependiente de sus fábricas, donde 50 estudiantes se familiarizaban con la práctica de la industria.

A partir de 1827, las Universidades alemanas poseían sus laboratorios de química. Hay cerca de 10.000 químicos precedentes de esas universidades y de las escuelas especiales; son empleados en las fábricas alemanas, en donde trabajan sin descanso en la solución de los problemas encaminados a perfeccionar los procedimientos y a disminuir el coste de fabricación.

La industria azucarera puede considerarse como tipo de la manufactura alemana que mejor ha aprovechado el

desarrollo de la instrucción técnica. En 1840 las 150.000 toneladas de remolacha utilizadas, produjeron 8.000 toneladas de azúcar, ó sea un rendimiento del cinco y medio por ciento. Veinte años después 1.500.000 toneladas de remolacha dieron 128.000 de azúcar, es decir, un 8 por 100. El año último 12.000.000 de remolacha proporcionaron 1.500.000 de azúcar, ó sea, un 13 por 100. Este aumento extraordinario se ha debido por entero a los progresos de los métodos científicos empleados.

La fabricación de los colores y los tintes ofrecen un desarrollo parecido al anterior. De 1874 a 1898, la suma de negocios de la industria tintorea ha subido de 30 millones de pesetas a más de 150, merced al trabajo constante de sus químicos.

Hace un siglo, los ingleses y los franceses llevaban a los alemanes considerable ventaja en la fabricación de instrumentos científicos, pero en los quince años últimos ha triplicado en Alemania, donde ha llegado a ser casi un monopolio.

Las estadísticas recientes arrojan una cifra de exportación de 1.690.000 pesetas en instrumentos científicos fabricados por 14.000 obreros.

A partir de 1870, después de la guerra, es cuando se ha organizado seriamente la enseñanza técnica.

Los jóvenes destinados en Alemania a las carreras industriales, comienzan en la «Real Schule» ó escuela científica elemental, pasan luego al «Real Gymnasium», escuela científica superior, y después al «Polytechnicum» (instituto de tecnología).

Consejos para las madres

Las muñequillas

Nunca se condenara bastante el uso irracional y frecuente que las madres hacen de las muñequillas para acallar el llanto de sus hijos en los intervalos de las tetadas. Aun cuando no debieran condenarse por sus peligros, podrían suprimirse por su inutilidad. Una vez que el niño ha hecho las dos ó tres primeras succiones y absorbido la poca substancia que la madre ha depositado allí al confeccionar la muñequilla, la criatura da sendos y ruidosos chapetones, sin otro efecto útil que rellenarse de aire la boca y fatigarse sus mandíbulas, que acaso después, cuando hay necesidad de que trabajen para mamar el pecho, están fatigadas é impotentes.

Las muñequillas hechas con miga de pan ó de bizcocho, envuelta en un lienzo de hilo y empapada luego en leche, podrían servir, a condición de que sólo se utilizaran por espacio de diez ó quince minutos, y de que, una vez agotadas, se inutilizaran, substituyéndolas por otras nuevas; con lo que no se puede transigir es con su uso prolongado, durante un día ó más, concretándose las madres a sumergir aquella bolita, tan chupada y rechupada, en agua ó en leche y hacerla servir indefinidamente.

Los inconvenientes son varios: en primer término está el cansancio; después el peligro de contraer alguna afección, la cual puede ser muy variada, desde el momento en que, al caerse la muñequilla de la boca al suelo, recoge de éste, con el polvo, toda clase de gérmenes morbosos, que con el polvo de nuestro ambiente nos asedian; y la boca del niño, con su humedad, su calor constante y los restos de leche que las tetadas dejan, es una excelente cámara para la germinación de toda clase de microbios; por lo menos se produce en la boca el muguet, ó mal blanco, que sparte de la repugnancia que causa, es muy inconveniente para el franco desarrollo de la criatura y para los niños próximos, a quienes puede contagiar.

Como considero muy difícil desarraigarse esa mala costumbre de la muñequilla, porque la usan muchas madres para acallar a sus pequeñuelos, recomendaré la confección de otra que por lo menos tendrá la ventaja de no causar daño, de no contribuir al desarrollo de ninguna afección. Consistirá ésta en hacer una bolita con algodón hidrófilo, envolverla con un trapito de hilo, atarla en su base, y hervir trapo y todo unos cinco minutos; se refresca con agua hervida fría, que tenga en solución una pequeña cantidad de bicarbonato sódico ó con agua de Vichy y se pone en la boca del niño; el ácido bórico por su acidez favorece el desarrollo de ciertos hongos: es preferible una solución alcalina; así, teniendo varias bolitas de éstas preparadas, pueden irse distribuyendo sin inconveniente y a la que la criatura recibe por ello daño alguno.

Lo mejor de todo sería averiguar la causa del llanto y ponerle remedio eficaz, en vez de ir con estos paliativos que no producen ningún beneficio positivo y antes bien, fomentan una costumbre difícil de corregir y de consecuencias poligrasas.

Asuntos municipales

Todos los inquilinos de la Illeta de San Cristófol, menos dos, han desocupado sus respectivas habitaciones entregando las llaves en la Secretaría del Ayuntamiento.

Los únicos que no se han marchado son la señora Olli (que tiene un establecimiento de sombrerería) y el Sr. Aguiló Cortés (que tiene una abacería).

Dentro de breves días comenzará el derribo de la casa expropiada por el Ayuntamiento en el Arrabal de Santa Catalina para poner en comunicación la calle de Bolser con la plaza de la Navegación, en la que se proyecta establecer un mercado de abastos con tinglados análogos al de la Plaza Mayor.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Gobierno Interior, acordando desestimar la proposición del Concejal Sr. Roca, por la que pedía que el Ayuntamiento adquiriese impermeables para la guardia municipal. En el dictamen que emitirá dicha Comisión, se hace constar que aquellas prendas costarían más de 1800 ptes. y que en preautuño el capitán se improvisó casi a agotado, entendiéndose además que de adquirirse implicaría un gasto constante por las continuas reprobaciones de los impermeables.

La misma Comisión estudió detenidamente la reforma del mobiliario del Salón de Sesiones; se examinó un proyecto de muebles y decorado y se acordó proponer al Ayuntamiento que abra un concurso de proyectos.

Habrán tres premios. El primero será el que obtenga la confección de dichos muebles, por la cantidad de 9000 pesetas. El segundo consistirá en 150 pesetas y el tercero en 100 ptes., como gratificación por los dibujos que se presenten.

El plazo que se concederá para presentar los proyectos será de 15 días a contar desde el jueves próximo, si lo acuerda el Ayuntamiento. Los proyectos deberán sujetarse para la confección de los muebles y decorado, al estilo del salón de sesiones.

El Jurado que juzgará los proyectos constará de cinco personas, y lo formarán el Alcalde, un individuo de la Comisión de Gobierno Interior, el Arquitecto municipal, un pintor y otra persona.

El abogado D. Antonio Sbert y Canals ha sido designado por el Alcalde accidental para que emita dictamen junto con D. Pedro Ripoll, sobre la propiedad del edificio de Capuchinos.

Para mañana se hallan convocadas las Comisiones de Alumbrado y de Beneficencia y Sanidad.

Durante la presente semana estará encargado del servicio de inspección de Beneficencia y Sanidad, el concejal don Antonio Villalonga.

Notas del Carnet

DE SOCIEDAD

Esta mañana se unieron en el sagrado lazo del matrimonio la bella y distinguida señorita María de Semir y el aristócrata joven D. Francisco Rossifol de Zagrana y Dezcallar.

La ceremonia se ha celebrado en los salones que habitan los señores de Semir en el palacio propiedad del Sr. Conde de San Simón, en cuya capilla bendijo a los novios el Excelentísimo e Ilustrísimo Señor Obispo de esta Diócesis, y celebró la misa de velaciones el M. I. Sr. Arceidiano D. José M.ª Vidal.

Fueron testigos de la boda por parte de la novia el Sr. Administrador de Hacienda de esta provincia D. Valentín Sambrielo, en representación de don Ventura García Tornel y D. Emilio Scherbeck, en nombre de D. José Sorra.

Por parte del novio atestiguan el acto D. Pedro Rossifol de Zagrana y don Manuel Fuster Fernandez Cortés.

La concurrencia, en extremo selecta, que asistió a la boda estuvo formada por las señoras y señoritas doña Angela Carrós, Angela de Semir, Elisa Carrós de García Tornel, Marquesa del Regner y distinguidas hijas María y Margarita, Isabel Fuster de Paigdorff de Zagrana, Concepción y María Rossifol de Zagrana, María y Elisabet Scherbeck y los señores don Fernando Dameto y Otoner, D. Juan Garau, D. Francisco de Semir y otros que no retuvo nuestra memoria.

Todos los concurrentes hicieron votos sinceros por la felicidad de la simpática y joven pareja que forma un hogar bajo los mejores auspicios.

Los desposados recibieron inequívocas manifestaciones de las simpatías que han sabido conquistarse.

Nosotros por nuestra parte les auguramos venturas sin fin.

Terminada la ceremonia se sirvió una comida íntima a la que asistieron los mismos señores que a aquella.

La señorita de Semir ha recibido gran

número de ricos y distinguidos obsequios que forman su canastilla de boda.

Del *trousseau*, confeccionado por la casa Pons y Bonst, hacen en tanto lo vieron generales y entusiastas elogios.

DE VIAGE

En el vapor *Baleaz* hoy han venido de Barcelona D. Tomás Obrador, D. Bernardino y D. Guillermo Borrás, D. Jaime Bonet, D. Jaime Fornaris, D. José Oliver D. José Espinosa, D. Francisco Cardenal, D. José Maristany, D. José Pomar, D. Vicente Alzamora, D. Sebastián Roses, D. H. Ferrer y varios artistas de la compañía de ópera que ha de actuar en el Teatro Principal.

De Teatros

Lirico

Hoy ha quedado terminada la colocación del tablado sobre el cual ha de construirse la pista. Esta se construirá bajo la dirección del representante del señor Alegría que, según telegrama que recibió el Sr. Ribas, llegará a ésta el próximo miércoles; de manera que el siguiente domingo quedarán ultimados todos los trabajos.

Los carteles anunciadores de la compañía internacional ecuestre, gimnástica y acrobática, confeccionados por la casa Ortega de Valencia, llegarán el próximo miércoles. El debut de la compañía será el sábado 6 de Diciembre.

Según carta del director de la compañía, que ha sido puesta a nuestra disposición por el empresario Sr. Ribas, la citada compañía que se compone de 52 artistas y 10 caballos, será superior en número y calidad a juicio del Sr. Alegría de lo mejor que en su género se ha visto en Palma.

Principal

Hemos recibido de la Empresa del Principal una circular en la cual solicita el apoyo del público para las 30 funciones de ópera, que empezarán el 29 del actual.

En ella la Empresa recuerda su brillante historia artística como Empresario y ofrece se cantarán las óperas *Africana*, *Hernani*, *Otelo*, *Mefistófeles*, *Ballo in Maschera*, *Pescadori di perla* y *Hugonotes*. En las funciones extraordinarias tomarán parte el tenor Sr. Cardinali y la tiple Srta. Huguet.

El Director de orquesta es D. Vicente Petri, ya conocido de nuestro público.

El abono será obligatorio para las 30 funciones.

El precio de entrada general para las funciones ordinarias es de Ptas. 1'20 y de 90 céntimos al Paraíso, más el impuesto del timbre.

La compañía debutará con la gran ópera de Meyerbeer *La Africana*.

PALMA

El alcalde de barrio del Distrito 6.º barrio 7.º nos denuncia que esta mañana a las nueve, no se había presentado aun en todo el barrio ningún basurero de los que por cuenta de la empresa cuidan de la limpieza de las calles y de la recogida de la basura en los domicilios particulares.

El *Noticiero Universal* de Barcelona dice lo siguiente:

«En la Rambla de Santa Mónica le han estafado, por el procedimiento del cuento americano, 145 pesetas a Miguel Aloy Amer, natural de Inca (Mallorca), que accidentalmente se encontraba en esta capital.

El timador desapareció.»

Según noticias comunicadas por el Consúl de España en Yokoma, han ocurrido en aquella población dos casos de cólera.

Lo que se hace público para conocimiento de los directores de las Estaciones sanitarias y casas consignatarias cuyos buques toquen en puertos españoles.

La Alcaldía de Palma publicará el próximo B. O. un anuncio referente al permiso solicitado por la Compañía anónima *Ahlmeier* para instalar dos motores y sus generadores correspondientes en un edificio de su propiedad sito frente a la explanada de *San Pere Antoni* con destino al establecimiento de la industria de producción y suministro de fluido eléctrico.

Hoy no ha habido despacho en las oficinas del Gobierno civil por procederse al estero de las mismas.

Un colega mahonés publica la siguiente noticia:

«Es indicado para el cargo de Delegado del Gobierno en esta isla, el Secretario del Gobierno civil de las Baleares Sr. Arboleja.»

Como anunciamos en el número del sábado, ayer el casino de la Unión Re-

publican se celebró una lucida velada.

El programa que era selecto se ejecutó en todos sus números cosechando aplausos los intérpretes. Numerosa concurrencia llenaba los salones de dicho Casino.

Recomendamos como el remedio más eficaz contra la tos, las *Pastillas del Dr. Paneraj*.

Recomendamos a las personas que los molestase el vello prueben el Depilatorio Venus.

UN NUEVO DESCUBRIMIENTO PARA ENFLAQUECER. Interesa leer anuncio 4.ª página.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLEROS Almacenes Montaner—Sindicato 2 410.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos—Santa Catalina de Sena, virgen y mártir y San García, abad.—Abolición general en la Merced.

Cuarenta Horas

Empiezan en el Hospital General dedicadas a la Purísima Concepción, bajo la advocación de la Medalla Milagrosa.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Fallecimiento

Madrid 22 a las 19.

Después de larga enfermedad, a las diez de la mañana de hoy ha fallecido el padre del exministro Sr. Canalejas.

Final de la sesión del Congreso.

Madrid 22 a las 19.

Se ha promovido en la sesión de hoy un incidente sobre la falta de seguridad personal que se nota en Madrid.

El Sr. Moret promete reformar el cuerpo de policía.

Continuando la discusión sobre el asunto del monte de Ortigüela (Jaén) el Sr. Suárez Inclán invita al Sr. Gasset a que pruebe sus afirmaciones.

El Sr. Romero Robledo presenta una proposición pidiendo que una comisión de diputados examine el expediente, y añade que no será necesario votarla, bastando que la apruebe el Gobierno.

Opónesse el Sr. Puigcerver a que se admita dicha proposición, alegando que esto significaría prejuzgar la cuestión a que la misma se refiere.

Intervienen en el debate los señores Nocedal y Pradera, y el Sr. Romero retira la proposición.

Prodúcese un nuevo escándalo. Los diputados se increpan mutuamente desde el hemicycleo.

El Presidente levanta la sesión, después de intentar en vano acallar el tumulto.

Huelga resuelta

Madrid 22 a las 20.

Se ha solucionado pacíficamente la huelga de Lérida, mediante la concesión de la jornada de ocho horas a los obreros.

En consecuencia de ello, se han reanudado los trabajos.

Elecciones en Ibiza

Madrid 22 a las 20.

Se ha firmado el Real decreto convocando para el día 21 del mes próximo, a elecciones parciales de un diputado a Cortes por el distrito de Ibiza.

Comentarios políticos

Madrid 22 a las 23'25.

Al final de la sesión de hoy del Congreso, a pesar de la viveza de los diálogos y réplicas, no se han suscitado cuestiones personales, como se temía.

Muchos diputados conservadores censuraban y condenaban la proposición presentada contra el Sr. Suárez Inclán.

El Sr. Romero Robledo ha declarado que lo que se proponía al presentarla, era poner término a la discusión sobre lo del monte de Ortigüela, y evitar otra que preparaban los mauristas dirigida contra el Gobierno.

Los ministeriales se muestran satisfechos, por creer que se ha roto la inteligencia entre las minorías parlamentarias.

Apláudese el hecho de que el señor Suárez Inclán haya pedido la impresión del expediente de Jaén.

Mañana a las 8 de la noche se celebrará Consejo de ministros.

Recepciones académicas

Madrid 20 a las 0'55.

En la Academia de Medicina se ha

celebrado la recepción del Dr. Odina Castelví.

—En la Española de la Lengua ha tenido efecto la del Sr. Villaverde, que leyó el discurso de recepción sobre «la escuela didáctica y la poesía política en Castilla durante el siglo XV».

Contestóle el Sr. Silvela. Presidió el conde de Cheste y asistieron los señores conde de Romanones, Eguillor, Catalina, cardenal Sancha, los obispos de Madrid y Salamanca, con casi todos los académicos políticos conservadores y gran número de señoras.

Balace del Banco

Madrid 22 a las 23'25.

Según el balance del Banco de España efectuado hoy, el ha aumentado en 173,302 pesetas; la plata ha tenido también un aumento de 2.010,285 pesetas y los billetes en circulación han disminuido en 14.195,725 pts.

Los estudiantes granadinos

Madrid 22 a las 23'50.

Los estudiantes de la Universal de Granada han efectuado una manifestación para protestar contra la conducta de las Autoridades que no adoptan medidas Sanitarias.

En vista del incremento que toma la viruela en aquella capital, han pedido que se cierre la Universidad, declarando suspendidas las cátedras.

Sesión del Senado

Madrid 22 a las 23'50.

En el Senado ha sido elegido el señor Gullón para substituir al Sr. Puigcerver en la comisión de actas.

No se ha tratado asunto alguno de especial importancia.

Consejo de ministros

Madrid 23 a las 23'30.

Después del despacho y resolución de varios expedientes, el Consejo ha deliberado acerca de la cuestión de la salud pública en Madrid.

El Sr. Moret ha expuesto el giro que han tomado los debates en el Congreso, y ha indicado la conveniencia de activar los trabajos parlamentarios.

Se ha acordado por unanimidad pedir a los presidentes de las Cámaras la inmediata discusión de los proyectos de ley de fuerzas permanentes de mar y tierra, y los demás dictámenes de las comisiones, especialmente el de la de presupuestos; preparar el proyecto de ley de asociaciones; nombrae la comisión que presidida por el Cardenal Sancha ha de estudiar la reforma del presupuesto del clero, y encargarle que emita caanta antes el dictamen que el Sr. Eguillor, ministro de Hacienda, considera urgente para la formación de los presupuestos.

Propósitos políticos

Madrid 24 a las 0'50.

El Gobierno procurará que mañana comience la discusión del proyecto de ley de fuerzas permanentes y que a mediados de semana se pongan a discusión otros proyectos, alternando con el debate político.

Parece que algunos diputados piensan promover otros debates acerca de la compra de cañones Krupp, de los créditos concedidos para las fiestas de la coronación y otros asuntos, a fin de dificultar los planes del Gobierno.

Roosevelt y los trusts

Madrid 24 a las 30'

El presidente de los Estados Unidos, Mr. Roosevelt, ha declarado que está firmemente dispuesto a resolver la cuestión de los trusts, en el sentido que convenga a los intereses nacionales, contra las particulares conveniencias de dichas asociaciones.

Manifestación en Londres

Madrid 24 a las 30.

Se ha celebrado en Londres una manifestación en contra del «Bill de Educación» que entrega las escuelas y deja la enseñanza a merced del clero anglicano.

Paz firmada

Madrid 24 a las 30.

Llegan de Panamá noticias diciendo que se ha firmado la paz entre el gobierno y los revolucionarios.

Con motivo de las fiestas y regocijos que se celebraban, estalló un cañón al hacer salvas, resultando dos soldados muertos y dos heridos.

El *affidavit*.—Propósitos

Madrid 24 a las 9'45

Asegura «El Liberal» de hoy que no se suprimirá el *affidavit*, continuando en vigor el dictamen de la Comisión.

Añade que el Gobierno abraja el propósito y el deseo de tener aprobada para antes de Navidad la mayoría de los proyectos pendientes.

Reyerta en Villaresal

Madrid 24 a las 9'40

Telegrafían de Castellón de la Plana que a la salida del último tranvía del apeadero de Villaresal, ocurrió una colisión entre varios pasajeros, los cuales se acometieron furiosamente a tiros y puñaladas.

Quedaron varios de los contendientes heridos de gravedad, uno de ellos moribundo, y una señora desmayada.

El tranvía quedó manchado de sangre.

De Marruecos

Madrid 24 a las 9'40.

Dicen de Tánger que el Saltán llegó con sus tropas a Mequinez, hostilizándole los bereberes durante todo el camino y atacándole durante la noche.

Del ataque nocturno resultaron tres muertos y varios heridos.

Ampliación del Consejo

Madrid 24 a las 9'45.

Al final del Consejo de ministros celebrado hoy, se ha tratado de las negociaciones pendientes con el Vaticano.

El ministro de Estado, duque de Almodóvar, dice que según referencias que tiene del Vaticano, éste detuvo su contestación a la última nota del Gobierno, en vista de la crisis que sobrevino; pero que una vez resuelta ésta, contestará en breve plazo.

Se ha hablado luego del nombramiento de la comisión mixta presidida por el cardenal Sancha, que ha de entender en el nuevo arreglo del presupuesto del clero.

Parece que el Gobierno indicará al Sr. Montero Ríos para formar parte de dicha comisión; y según dice *El Liberal*, entrarán en ella los Sres. Montero Ríos y Groizart, en representación de España, y monseñor Rinaldini y un alto funcionario de la Curia Romana, en representación del Vaticano.

El ministro de Agricultura y Obras públicas, Sr. Salvador, propone que el Instituto del Trabajo quede planteado y comience a funcionar desde 1.º de Enero próximo.

La bolsa de hoy

La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Madrid 24 a las 16'10.

(URGENTE)

Interior contado	73'60
Interior fin de mes	73'60
Amortizable 5 por 100	93'75
Acciones Banco de España	487'40
Idem Compañía de Tabacos	309'00
Francos	35'40
Libras	00'00
Exterior de París	83'55

FAERA

Gremio de zapateros

Los síndicos y clasificadores del gremio de zapateros ponen en conocimiento del mismo, que los días 24, 25, 26, 27 y 28 del corriente, la lista del reparo de cuotas para la contribución industrial estará espuesta para los efectos de reclamación en casa del clasificador don Juan Sampol, calle de Santa Cruz, número 9, de las tres a cinco horas de la tarde, y el día de la junta de agravios se celebrará el día 29 del mismo en la plaza de Abastos, número 22, entresuelo de nueve a diez de la noche, para resolver los agravios que hubiere pertenecientes de los días señalados para ese efecto.

Lo que pongo en conocimiento del gremio en general con excepción de los comprendidos en la tarifa tercera número 355 para los fines y efectos consiguientes.

Palma 24 Moviembre 1902.—El 1.º Síndico, Juan Silvelas.

Se alquila un espacioso edificio propio para instalar una fábrica de cualquier industria sea, tiene su correspondiente chimenea y agua abundante, consta de planta baja y un piso con extenso terrado; situado dentro del antiguo huerto llamado del Socorro.

Informarán: calle Zavellá, n.º 6

Practica ito

Se necesita uno.—Jaime II, 21

MAJORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y vie...

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sa...

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Pal...

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a...

A las 6:30 mañana y 5:15 tarde (mixto en...

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

Es tónico digestivo y anti-gastrálgico; cura el 88 por 100 de los enfermos del estómago...

yan fracasado todos los demás medicamen...

giere mejor y hay mayor asimilación y nu...

éxito seguro en las diarreas de los niños...

INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la cura...

NUEVO DESCUBRIMIENTO PARA ENFLAQUECER

Quiere usted enflaquecer con seguridad en poco tiempo...

Ensayado con éxito por las celebridades médicas...

Los testimonios de químicos y de profesores...

No hay que seguir ningún régimen especial...

Su composición consiste en plantas, todas depurativas...

Con el El The Medicin los alimentos se transforman...

Con el El The Medicin du Doctor Javon se consigue...

Es el secreto de toda mujer elegante...

UNICO DEPÓSITO GENERAL PARA ESPAÑA

Sucesor de A. Jeanbernat-Bailén, n.º 20 bajos

BARCELONA

¿EXISTE CALVICIE VERDADERA?



La calvicie no es como nos figuramos...

La calvicie completa no existe pues en...

La calvicie es uno de los grandes males...

Afortunadamente, tan lastimoso estado...

Unico concesionario para la venta en España...

M. Fernandez Zarzuela

Deposito General en Palma de Mallorca...

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos cesan a la primera pastilla

EL MENTOL que figura como uno de los principales...

Es de acción comprobada y eficaz en las inflamaciones...

Precio 1.50 pesetas. En Palma, D. Juan Valenzuela...

A LOS QUE SUFREN DEL ESTOMAGO

PRESCRIBEN Y RECOMIENDAN LOS MEDICOS EL DIGESTIVO GARDANO

Elixir estomacal anti-gastrálgico. Aprobado por la Facultad...

De gusto exquisito y seguros resultados...

NO MAS CANAS!! 27 AÑOS DE ÉXITO - NO TIENE RIVAL EL TÓNICO HABANERO DOCTOR J. GARDANO

Producto intensivo de vitaminas para fortalecer...

DENTINA GARDANO

Antiséptico de primer orden, insubstituíble para destruir el sarro...

VENTAS: en Palma, J. Valenzuela. - Arta, J. Servera. - Barcelona...

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos...

VENTAS: en Palma, J. Valenzuela. - Depósito Farmacia de D. Juan...



1832-1900 Después de casi tres Cuartos de Siglo de un éxito jamás alcanzado...

ZARZAPARRILLA Y PÍLDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones...

LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.

Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores...

LANMAN & KEMP, New York

15 años de éxitos son la mejor garantía de que los Potvos cosméticos de Franch...

Se vende en las principales farmacias. En Palma: en la Farmacia...

EMULSION NADAL

del aceite hígado de bacalao y glicerofosfatos e hipofosfitos

Analizada por los Doctores Boreo, Galdames y Galdames...

Linea de Vapores trasatlánticos de Pinaros, Izquierdo y C.

Salidas fijas de este puerto el día 1.º de cada mes

Martin Saenz

Para Puerto Rico, Habana y Nueva Orleans...

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos...

También se admiten para NEW-YORK con trasbordo...

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDO

Domicilio Social. - Madrid. Calle de Olózaga, n.º 1. - (Paseo de Recoletos)

33 años de existencia

GARANTIAS

Capital social efectivo 12000000

Primas y reservas 44028645

Total 56028645

SUBDIRECCION: APUNTAADORES, NUM. 3, ENTRESUELO.

Imprenta de J. Tous. - San Bartolomé, 37. - Palma.

Gran fábrica de productos refractarios y de gr

M. CUCURNI Propietario de las minas de "Hornas refractarias"

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños...

Fábrica: Bordeta. Teléfono: 3.277.

Despacho: Princesa y Cotners, 6. - Teléfono, 1.647

Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. Ll. Prunés

Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello...

Se mandarán prospectos gratis a quien mande una tarjeta...

Precio: 5 pesetas frasco. Se remite certificado por correo...

Detalle. - En las principales perfumerías, droguerías...

Gran tintorería de ropas usadas "La Barcelonesa"

En esta establecimiento se lavan, limpian y planchan toda clase de ropas...

Se lavan lutos en veinte y cuatro horas. - Se lavan trajes en doce horas...

LA BARCELONESA. - Plaza de Coll, 3, P.º 1.º